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L A implantación del Espa-
cio Europeo de Educación 
Superior, o lo que es lo 

mismo, del Plan  Bolonia, se com-
pletará este año cuando saldrá la 
primera promoción de graduados 
en Medicina por la Universidad de 
Salamanca. El Estudio salmanti-
no rematará un proceso que co-
menzó ocho años atrás con la im-
plantación de los primeros grados 
en Farmacia, Sociología, Matemá-
ticas e Información y Documenta-
ción. Pero aunque la implantación 
de Bolonia será completa en julio, 
lo cierto es que el proceso está le-
jos de llegar a su fin. 

“Cuando comenzamos a dise-
ñar los nuevos planes el escenario 
previsto era bastante más favora-
ble que el que luego hemos tenido. 
Eso ha llevado a que no hayamos 
hecho lo que queríamos, sino lo 
que hemos podido. Sin duda, la 
crisis económica lo ha condicio-
nado todo”, opina el decano de la 
Facultad de Economía y Empresa, 
Javier González Benito, aunque 
reconoce que en su centro Bolonia 
ha supuesto mejoras como la in-
troducción de competencias trans-
versales. Sobre los resultados, 
González Benito asegura que aho-
ra se carecen de datos objetivos 
para determinar si los egresados 
son mejores o peores tras la adap-
tación al Espacio Europeo de Edu-
cación Superior. 

Falta de recursos. Eso es lo 
que piensan buena parte de los de-
canos y directores de la Universi-
dad de Salamanca al igual que 
coinciden en lamentar que la im-
plantación de Bolonia se ha lleva-
do a cabo sin financiación y con 
recortes de personal y recursos, lo 

El Plan Bolonia,    
a medio gas  

Estudiantes en un aula durante unas jornadas de puertas abiertas de la Universidad. | BARROSO

La crisis ha impedido un desarrollo completo 
del Espacio Europeo aunque los decanos 

reconocen que ha tenido aspectos positivos

que ha impedido poner en prácti-
ca la idílica idea de impartir clase 
en grupos reducidos o las tutorías 
personalizadas. 

“Bolonia ha supuesto nuevos 
procesos académicos que exigen 
mayor despliegue de recursos hu-
manos, así como un seguimiento 
mucho más individualizado y 
constante de los estudiantes, tarea 
que han tenido que realizar me-
nos profesores que los que había 
antes”, incide el decano de Dere-
cho, Ricardo Rivero que, sin em-
bargo, opina que el Espacio Euro-
peo ha supuesto mejoras, como las 
prácticas curriculares que, sin 
embargo, asegura, se podrían ha-
ber aplicado sin una reforma de 
tanto calado. 

Mejoras en la docencia. “Me 
parece que el actual modelo per-
mite una mejor enseñanza pero 
obviamente no la garantiza”, con-
sidera Emilio Sánchez Miguel, de-
cano de Psicología aunque asegu-
ra que en su facultad buena parte 
de las mejoras que ha traído Bolo-
nia ya se estaban llevando a cabo 
desde hace años aunque con una 
frecuencia mayor. 

En el caso de Farmacia, que 
fue pionera en la implantación de 
Bolonia, el decano Antonio Muro 
explica que puso coherencia. “Bo-
lonia nos ha organizado mejor y 
ha establecido controles de cali-
dad que son muy importantes”, 
afirma Muro aunque piensa que 
también es el momento de que Bo-
lonia se adapte a la realidad del 
sistema universitario español, 
donde, por ejemplo, los centros no 
disponen de personal para reducir 
el número de alumnos por profe-
sor. 

También el decano de Medici-
na, Javier García Criado, conside-

ra que en el papel Bolonia ha sido 
positivo aunque en su caso insiste 
en la falta de recursos humanos. 

Y el decano de Filología, Vicen-
te González hace hincapié en que 
las titulaciones del Espacio Euro-
peo necesitan un tiempo para 
asentarse y evaluar resultados. 
“Bueno o malo, que no nos lo to-
quen, que no nos mareen más”, in-
siste González. 

Ingenierías y diplomaturas. 
Pero para los que realmente ha 
sido positiva Bolonia es para los 
estudios que duraban tres años y 
pasaron a cuatro, las ingenierías 
y las diplomaturas. “Era una as-
piración del colectivo profesio-
nal, tanto de enfermeras como 
de fisioterapeutas el pasar de ti-
tulaciones de ciclo corto a ciclo 
largo”, reconoce Fausto José 
Barbero. El  director de la Escue-
la de Enfermería y Fisioterapia 
de Salamanca explica que el 
cambio permitió a sus alumnos 
acceder a la oferta de másteres y 
así poder llegar al doctorado sin 

tantas dificultades como antes. 
También en la duración de las 
prácticas clínicas, el Espacio Eu-
ropeo ha sido muy positivo. En 
contra: una mayor carga de tra-
bajo sin incremento de plantilla 
y con jubilaciones. 

Asimismo, el director de la Es-
cuela Técnica Superior de Inge-
niería Industrial de Béjar, Esteban 
Sánchez, reconoce la importancia 
de este cambio, puesto que permi-
tió a los estudiantes acceder a ca-
tegorías superiores en la adminis-
tración pública y tener una mejor 
capacidad profesional. 

Al respecto, José Miguel Ma-
teos, decano de Ciencias, reconoce 
que los resultados académicos co-
mo ratio de aprobados y tiempo de 
finalización de estudios, “son sin 
duda mejores que en las antiguas 
licenciaturas”. Y Galo Sánchez, di-
rector de la Escuela de Magisterio 
de Zamora, considera que hacer 
carreras de cuatro años para los 
que venían de tres “es una mejora 
clara” y reclama la transforma-
ción de la escuela en facultad.

R.D.L.| SALAMANCA 
El Espacio Europeo de Educación 
Superior supuso un gran esfuerzo 
para los profesores de la Universi-
dad de Salamanca, agudizado, ade-
más, por las dificultades para la 
contratación de personal. Por ello, 
todos los decanos coinciden en 
que no es el momento de una nue-
va revolución de los planes de es-
tudio, con independencia de que 
consideren que los grados de tres 
años se adaptan mejor a la estruc-
tura académica del resto de estu-
dios universitarios europeos. 

“Hacer prestidigitación con la 
duración de los grados es desesta-

bilizar el sistema”, critica Galo 
Sánchez (Magisterio de Zamora) y 
asegura que volver a los tres años, 
en el caso de Magisterio, “sería un 
retroceso ruinoso”. 

Rosario Arévalo (Biología) re-
conoce que se ha generado un pe-
riodo de “incertidumbre” aunque 
la Conferencia de Decanos de Bio-
logía ha acordado que este grado 
dure 4 años. 

Tranquilos de muestran los de-
canos o directores cuyas titulacio-
nes están reguladas por el Minis-
terio, entre ellas las ingenierías 
que, curiosamente, antes de Bolo-
nia, en su mayoría tenían una du-

ración de tres años. 
En Economía y Empresa, Ja-

vier González Benito asegura: 
“Las enseñanzas de tres años te-
nían su sentido y su mercado. Pa-
sar todas a cuatro ha generado 
ciertos desequilibrios y vacíos. In-
tuyo que la posibilidad de volver a 
tres años va producir bastantes 
movimientos en este ámbito de co-
nocimiento”. 

Emilio Sánchez, de Psicología, 
plantea dos cuestiones: “Cambiar 
de modelo cuando apenas si he-
mos puesto en marcha el actual 
parece insensato, pero hay que re-
conocer que ese argumento no en-

Los responsables de las facultades rechazan un 
cambio a grados de tres años y másteres de dos

tra en si uno es mejor que el otro; 
simplemente, sugiere  que ahora 
no procede planteárselo. Igual-
mente, la cuestión de que el 3+2 es 
más caro  y puede dejar desaten-
didos a los estudiantes con menos 
recursos es muy relevante, pero 
de nuevo esa preocupación se po-
dría despejar modificando el cos-
te de las matrículas y no mante-
niendo el modelo actual. Creo que 
hasta no despejar estas dos incóg-
nitas es difícil afrontar la cues-
tión capital:  cuál de los dos for-
matos aseguraría una mejor for-
mación, lo que incluye determi-
nar qué entendemos por buena 
formación. Creo que si en el resto 
de Europa mantiene el modelo 
3+2 como mejor respuesta a am-
bas cuestiones, acabaremos orga-
nizando de ese modo la enseñanza 
universitaria”.

Javier González: “No 
hemos hecho lo que 
queríamos, sino lo 
que hemos podido. La 
crisis económica lo ha 
condicionado todo”

Antonio Muro: 
“Bolonia nos ha 
organizado mejor y 
ha establecido 
importantes controles 
de calidad”

Galo Sánchez, de 
Magisterio de Zamora, 
considera un 
“retroceso ruinoso” 
volver a 3 años en los 
títulos de Educación
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